

Eglise Protestante Unie d'Angers Cholet

CONTACT

Le bulletin d'information de l'Eglise Protestante Unie d'Angers-Cholet

N° 75

Janvier - Février - Mars 2025

EDITO

De commencements en recommencements

Au moment où j'écris ces lignes, nous entrons dans le temps de l'Avent. Nous inaugurons une nouvelle année liturgique qui commence par l'advenue du Sauveur. Enveloppé de silence, c'est le visage d'un Enfant qui paraît dans la nuit de Bethléem. Alors que le peuple attend un vainqueur, Jésus naît dans le dénuement et la fragilité. Dans la plus totale indifférence.

Au moment où vous lisez ces mêmes lignes, une nouvelle année civile pointe son nez. Et le monde attend, gémit, espère... cherche un peu de lumière. L'année 2025 répondra-t-elle à ses attentes ?

Le théologien allemand Jürgen Moltmann, après avoir traversé le 20e siècle et ses soubresauts dévastateurs, est décédé en juin dernier. Dans ses écrits il n'a cessé de porter haut le thème de l'Espérance.

Il nous offre, dans l'un de ses derniers ouvrages (J. Moltmann, *De commencements en recommencements, une dynamique d'espérance*, Empreinte Temps Présent, 2012, p.31-32), la pensée suivante :

"Les êtres humains sont le fruit de l'immense amour de Dieu. Ils correspondent à son rêve pour ce monde terrestre. Ils représentent son image pour cette terre qu'il aime. Dieu a créé toutes choses en l'état, mais c'est rempli d'espérance qu'il a créé l'être humain. L'espérance que Dieu place sur le devenir de sa créature est susceptible d'être déçue, trompée et même de lui être reprochée, mais les hommes ne sont pas en mesure de la supprimer. Seul Dieu pourrait "regretter" d'avoir créé ces êtres humains équivoques et contradictoires. (...) L'espoir que Dieu place dans les êtres humains subsiste malgré toutes les actions inhumaines des hommes envers leurs semblables, envers les autres créatures et envers la terre. Dieu quette l'homme dans chaque enfant. Une génération succède à une autre. Dieu ne se tait pas, il n'est pas "mort" ; il attend l'homme humain. Martin Buber fait dire au Seigneur à propos du Messie: "Dans tous les prophètes, je t'ai attendu, et tu es enfin venu." Nous vivons de cette attente de Dieu ; dans ce

temps ouvert de l'espérance divine, des enfants continuent de naître."

Il vient à nous, l'Enfant de Bethléem. Il se manifeste à nos vies, le Messie promis. Il confond les puissants et leurs projets. Il est notre joie, notre paix.

Loïc de Putter



ECHOS DU CONSEIL PRESBYTERAL

Comme vous tous, le conseil a appris l'appel que notre pasteur Loïc a reçu de la part de la Fondation John Bost pour rejoindre cette structure à partir de l'été 2025. Le temps sabbatique de quatre mois dont Loïc a profité entre avril et fin août lui a permis de mûrir une réponse positive à cet appel. Après ce départ nous aurons donc à vivre une année (au moins) de vacance pastorale, qui demande un travail de préparation de la part du conseil, mais aussi de l'ensemble de notre communauté! Il va nous falloir assurer les cultes, avec sans doute de nouveaux prédicateurs, la continuité de bien d'autres activités comme les études bibliques, les visites, l'accompagnement des célébrations particulières (mariages, baptêmes, deuils), Vacances Ensemble etc.

Bref, que chacun(e) commence déjà à réfléchir comment il/elle pourra participer à ce sacerdoce universel! N'hésitez pas à faire part au conseil de vos propositions et/ou disponibilités. Nous reviendrons vers vous en temps utile.

Des formations seront proposées si nécessaire comme la formation à la prédication (deux jours à Paris et quatre matinées en ligne entre janvier et juin 2025) proposée par l'EPUdF: http://precher.fr

Une dernière information sur ce départ qui se prépare : la famille de Putter (et la Fondation John Bost) a demandé au conseil presbytéral de lui permettre de rester habiter le presbytère pendant l'année 2025-2026, pour permettre une fin de scolarité au collège et lycée pour deux de leurs enfants. Comme il n'y aura pas de grands travaux à prévoir avant l'arrivée d'un nouveau pasteur, le conseil a donné son accord, la Fondation John Bost signera une convention de mise à disposition avec notre église locale à cet effet.

Geert Kleinhout, président

LE MOT DE LA TRESORIERE

Bulletin météo des finances de la paroisse

Chers paroissiens, Chers amis,

« Que chacun donne comme il l'a résolu dans son cœur, sans tristesse ni contrainte, car Dieu aime celui qui donne avec joie » (Il Cor 9,7)

Temps de reconnaissance et de fête pour l'année écoulée, le mois de décembre est aussi le temps du bilan financier. Les postes de dépenses sont maîtrisés par rapport au budget prévisionnel, cependant ces postes subissent tout de même les effets de l'inflation depuis deux ans !

Par contre le montant des recettes ordinaires reste très préoccupant. Il est fortement inférieur à ce qui était prévu au budget.

Pour équilibrer nos comptes il nous manque à la fin novembre plus que 24 000 € alors même que nous devons encore honorer nos engagements de décembre.

Pour subvenir à ses besoins, notre Eglise est seule.

Nous ne pouvons donc que compter sur l'apport des offrandes pour combler ce déficit afin d'éviter d'être en dessous du budget voté en AG d'avril 2024.

Pour qu'en cette fin d'année et les années à venir notre Eglise locale prospère dans sa mission, elle ne peut se passer de vos dons.

Depuis 3 ans nous constatons une baisse significative du nombre de donateurs.

Un don à votre paroisse signifie plus que payer des factures ou entretenir des bâtiments. Donner à l'Eglise est un acte de foi et de générosité. C'est continuer à construire ensemble un lieu pour transmettre l'Evangile, se donner les moyens d'accueillir tous ceux qui le souhaitent, d'accompagner les hommes, les femmes, les enfants qui sollicitent un acte pastoral, une demande de formation ou d'accompagnement.

Ce lieu, ce sont les pierres vivantes qui forment une communauté humaine d'hommes et de femmes animés par des valeurs communes de partage, de solidarité, de fraternité et d'espérance.

Et cette communauté humaine, c'est nous, c'est vous.

La vie d'Église, le témoignage de l'Évangile sont l'affaire de tous !

L'appel financier que nous vous adressons aujourd'hui est pour vous qui participez régulièrement ou ponctuellement aux finances de notre communauté.

Mais il s'adresse aussi à vous qui n'y participez plus ou pas encore! L'offrande que nous sollicitons est un besoin de l'Église et une expression concrète de votre espérance chrétienne.

Votre générosité est essentielle pour le rayonnement de l'Église !

Concrètement, vous pouvez envoyer votre don:

 par un virement bancaire // IBAN FR39 2004 1010 1100 0130 9G03 266,

pour les nouveaux donateurs, pour obtenir le reçu fiscal, pensez à transmettre votre adresse postale à fabienne.chambry@gmail.com

ou par chèque à : Fabienne Chambry
 24 avenue du 18 juin 1940, 49240 Avrillé

Pour les personnes soumises à l'impôt sur le revenu, les dons ouvrent droit à une réduction de 66%, dans la limite de 20% du revenu imposable (par exemple, un don de 1 000 € vous coûtera en réalité 340 €).

Dans l'espérance de la lumière de Noël, soyez remerciés d'avance pour votre contribution.

Pour le conseil presbytéral, Fabienne Chambry



ECHOS DU SYNODE REGIONAL

Pendant le weekend du 15 au 17 novembre le synode de l'EPUdF région Ouest a de nouveau pris ses quartiers dans les locaux du Bon Pasteur à Angers. Manifestement l'expérience de l'année 2023 a conforté la Région dans sa volonté d'organiser ce synode désormais tous les ans à Angers. Ce weekend synodal était pour moi une première dans le sens que je faisais partie des nombreux délégués d'église locale pour qui c'était leur première participation. Le synode compte une bonne centaine de délégués, en principe moitié pasteurs moitié laïcs, représentant les églises locales de notre région plus une vingtaine de personnes représentant diverses structures (officiellement 'œuvres et mouvements') qui gravitent autour de l'EPUdF comme par exemple l'ACAT, la Fédération de l'Entraide ou encore la Fondation John Bost. Ces dernières personnes assistent et participent aux débats mais n'ont pas le droit de vote. Enfin, il y a des personnes qui siègent avec le statut d'invité : cela concerne entre autres un représentant du fonds FLAM, le pasteur-président de l'ONG Action Chrétienne en Orient ou encore le diacre délégué à l'œcuménisme du diocèse d'Angers.

Les débats ne sont pas présidés par le président du conseil régional mais par une équipe de trois modérateurs élus (!). Cette année l'équipe était présidée par un pasteur, l'année prochaine c'est un délégué laïc qui en sera le président. En ouverture et clôture de chaque journée un moment d'aumônerie est assuré, cette année sur le thème du rassemblement de jeunesse 2025 : Respire, Espère.

Outre les éléments d'ordre du jour habituel comme le rapport annuel d'activité du conseil régional, les finances des églises locales (et donc de la région, car nous mutualisons une bonne partie de nos ressources, notamment pour financer les postes pastoraux) il y a toujours l'occasion de débattre de sujets très divers abordés par les délégués lors de la séance des vœux. Un vœu (s'il est voté, bien sûr) permet d'attirer l'attention de l'EPUdF au niveau local, régional et/ou national sur un sujet particulier. Cette année le synode a par exemple voté des vœux concernant un module de formation à l'Institut Protestant de Théologie dans le domaine de la crise climatique ou encore l'organisation de l'évènement Nuit des Eglises en collaboration avec l'Eglise Catholique.

Tout cela est donc un grand moment de débat et démocratie ecclésiale, où tout le monde n'est pas d'accord sur tout, mais où règne une grande ambiance d'écoute et de respect mutuel. Cette année, à la suite du renouvellement des conseils presbytéraux, un nouveau conseil régional a été élu. Dans ce nouveau conseil régional

le président Jean-Luc Cremer conserve son poste, Françoise Giffard y a été élue pour les guatre années qui viennent.

A ne pas négliger non plus sont les repas et les moments des pauses, pendant lesquels nous avons beaucoup apprécié le sens de l'accueil de notre église locale, assurant l'accompagnement « solide » du café, thé et autres « liquides » !!

Ce sont des moments importants de contact informel qui portent leurs fruits plus ou moins rapidement, mais qui permettent déjà d'enrichir son carnet d'adresses et mettre des visages sur des noms.

Le culte de clôture à l'église St. Laud, présidé par les deux pasteures qui assuraient l'aumônerie du synode, était un moment fort de partage entre les synodaux, mais aussi nos paroissiens et quelques invités de l'extérieur.

Le tout représente une expérience sur trois jours bien fatigante, mais avant tout enrichissante et importante pour le fonctionnement de l'EPUdF au niveau régional.

Geert Kleinhout, délégué local

PREDICATION

Prédication donnée au temple d'Angers le dimanche 24 novembre 2024, à l'occasion de la Présentation de Simon KOWALCZYK

T'es qui, toi?

On va vivre dans un moment, non pas un baptême (voyez, il n'y a pas d'eau à verser), mais une Présentation. Celle de Simon, fils de Kadiatou. Une présentation, c'est l'occasion rêvée pour se poser la question, pour nous laisser poser la question, pour nous poser mutuellement la question : « T'es qui, toi ? »

Une Présentation, c'est l'occasion rêvée pour faire connaissance avec l'autre. Faire connaissance, un peu, un bout, pas tout.

T'es qui toi?

C'est la question de Ponce Pilate. Occasion rêvée pour faire connaissance avec celui qui se tient devant lui, ou plutôt avec Celui devant qui il se tient, sans le savoir vraiment. Pour faire connaissance un peu, un bout, pas tout. Au premier siècle après la naissance de Jésus, mais juste avant sa mort sur la croix, le procureur romain Ponce Pilate lance, sans le savoir, une réflexion qui va traverser l'histoire de l'humanité. Une histoire qui nous dépasse. T'es qui, toi? « Es-tu le roi des juifs, toi? » parce que, cet homme qui se tient devant lui, c'est Jésus de Nazareth, celui que l'on dit être le roi des Juifs.

Jésus, un roi. Voilà un titre étrange qui lui est attribué, auquel les textes évangéliques ne nous avaient pas vraiment habitués. Dans les évangiles, Jésus s'y présente de plusieurs façons, il s'y manifeste, s'y révèle de multiples manières : fils de Dieu et fils de l'Homme, c'est le Bon Berger, c'est la Porte des brebis, c'est la Parole devenue chair, c'est l'Agneau de Dieu, qui ôte le péché du monde, c'est le Christ, le Messie, c'est celui qui vient dans le Monde, c'est le Sauveur, c'est mon Seigneur et mon Dieu.

Jésus est tantôt prédicateur, tantôt fils de charpentier. Tantôt mangeur et bon vivant à la table des bien parlants, tantôt compagnon de pêcheurs dans leurs barques, tantôt guérisseur triomphant du mal, tantôt ou homme de douleur, perclus de peurs de doutes, en proie à l'abandon, tantôt marcheur sur les routes de Galilée ou sur l'eau de la mer, tantôt en besoin d'être seul, de se retirer, tantôt consolateur, tantôt révolutionnaire, tantôt proclamateur de béatitudes, tantôt chasseur de marchands, tantôt proche et releveur de chacun, tantôt accusateur d'hypocrites.

Avec tout ça, il nous semblait le connaître, Jésus. Un peu, un bout, pas tout. Mais Jésus comme roi ? Il faut que ce soit un païen, ce romain de Pilate pour l'appeler de la sorte, pour le revêtir de cet habit, pour lui reconnaître cet honneur! Jésus est roi. Et toi, devant ce roi-là, t'es qui, toi? Qui y a t'il en vis-à-vis de ce roi-là? Il y a toi. Toi, Simon. Toi Kadiatou, mais aussi toi, Joseph, Noa-Lolo, mais aussi toi, Bruno, Christiane, Pierre, Françoise, Fabrice, Jeanne, Alain, Elisabeth... Il y a toi.

Il y a ce que tu es, la personne que tu es, il y a ce que tu penses être, il y a ce que les autres (se) disent de toi, il y a ce que les autres te renvoient de ce que tu es, et il y a enfin et surtout, et par-dessus et au-delà de tout ...ce que Dieu dit de toi, et la façon dont il te regarde!

C'est à dire comme Son enfant. Comme son fils, sa fille. Il en est ainsi de ton identité. Qui es-tu : le fruit de ton histoire ? Un des maillons de ta famille ? Ce que tu t'es toimême construit ? Le portrait que d'autres font de toi ?, ce qu'on raconte à ton sujet ? Ce que tu renvoies de l'autre ? La force de vie et d'imagination dont tu es capable ?

Ou plus profondément encore es-tu cet être bien plus mystérieux et précieux encore, que jamais les mots ne pourront complètement définir, cet être infiniment aimé de Dieu, accueilli dès ta naissance par Dieu, inscrit à jamais dans sa Mémoire ?

Ce que tu es, au-delà de ce que tu renvoies, au-delà de la façon dont tu le traduis pour toi ou aux yeux des autres, au-delà de la façon dont tu le manifestes, de façon consciente, ou obligée, ce que tu es est infiniment respecté de Dieu. Ton identité d'enfant de Dieu est acquise, elle est à vivre. Aujourd'hui.

Bienvenue dans la famille des croyants, petit Simon.

Ce que je trouve admirable, dans l'attitude Jésus, c'est qu'il laisse Pilate entièrement maître de sa propre lecture, de sa propre compréhension. Jésus sait rendre Pilate porteur et énonciateur de ce qu'il dit à son sujet. Il n'autorise plus les « on-dit ». Il revient à Pilate, personne d'autre dans le prétoire ce jour-là, d'être responsable de sa parole : « C'est toi qui le dis » répond Jésus à Pilate (« ...et tires-en toutes les conséquences », semble ajouter Jésus, dans le silence qui suit)

Si je suis roi, qu'en est-il de toi?

C'est par ce chemin que Jésus conduit Pilate à se poser à lui-même la question de son identité. On assiste en direct à un retournement de situation inattendu : c'est en interrogeant l'accusé sur son identité, que l'interrogateur se trouve lui-même interrogé, remis en question sur ce qu'il est, sur sa propre identité!

- « Qui es-tu toi?»
- « Je suis, dit Jésus, celui qui te conduit à te poser cette question à toi-même : qui es-tu, ...toi ? »

Combien de fois la rencontre de l'autre nous a déplacé, et nous a interrogé. C'est peut-être là le signe qu'une réelle rencontre a eu lieu. Nous l'avons souligné lundi dernier encore, lors de notre réunion de l'équipe des visiteurs : il n'y a pas de rencontre qui nous laisse indemne. Tel Pilate, nous ne sortons pas indemnes de ce type de questionnement sur l'identité de Jésus. Se poser la question de son identité nous appelle à nous poser la question de notre propre identité.

Confesser que Jésus-Christ est roi nous conduit à réévaluer le sens et le visage de notre existence, à cette lumière.

Notre dire. Notre agir.

Alors voilà la question ultime, et qu'il nous faudra bien nous poser : en quoi Jésus est-il roi de notre vie, de ma vie, de ta vie ? En quoi sommes-nous, ensemble, sujets de ce roi-là ? Parce que oui, s'il y a un roi, ça veut dire qu'il y a de multiples sujets. Et comme dans une phrase, le sujet est inévitable et irremplaçable. Et responsable. Aucune conjugaison sensée n'est possible s'il n'y a pas de sujet. Eh bien nous sommes sujets au sens extraordinaire du terme.

Le sujet de la plus belle et insondable des questions : Mon frère, ma sœur, t'es qui, toi ?

Toi, qui es-tu, dans ce monde-là, devant ce roi ? AMEN

Loïc de Putter

CHANTS ET CONTES DE NOEL

Chants et contes de Noël, dans une jardinerie ?!

Comment est-ce que je vous décrirais Yolande et Henri-Dominique... À mes yeux, ce sont les grands-parents adorables que l'on voit dans les films de Noël. Ils habitent une pittoresque ferme rénovée à Montigné (Sèvremoine), dans l'extrême sud-ouest du département et, entre beaucoup d'autres choses, ils sont d'actifs membres de l'association. Chacun-e raconte. Son slogan : la Bible n'est pas un conte mais elle se raconte. J'ai eu la grâce de les rencontrer lors de l'intervention de l'association au temple de Cholet le 5 mai dernier. Mais pourquoi donc je vous parle d'eux, aussi sympathiques soient-ils ? Un peu de patience... De mon côté, je travaille dans une jardinerie à Beaupréau et Matthieu, un de mes patrons, m'a invité à fluter quelques airs de Noël quand il a appris que je jouais de l'ocarina. Je m'exécute chaque Avent avec plaisir -car la joie se partage. Alors qu'on me proposait de réitérer l'animation cette année, il m'est venu l'idée d'upgrader la proposition en cherchant quelqu'un qui accepterait de chanter et donc de mettre des mots sur ces airs de Noël. Henri-Dominique a rapidement consenti à donner de sa voix et même à accompagner à la guitare, génial!

Mais je crois que Dieu voit bien plus grand que moi, et Yolande propose de parfaire l'animation avec des racontées de Noël! Quelle coïncidence, elle qui me disait une ou deux semaines auparavant qu'elle aimerait trouver des occasions de raconter en dehors de la sphère chrétienne! Permettez-moi de vous souhaiter une année bénie, de continuer à grandir en sainteté et de terminer avec des écrits de Paul: « Soyez toujours joyeux, priez sans cesse, remerciez Dieu en toute occasion. C'est ce qu'il attend de vous qui êtes unis au Christ Jésus. » (1 Th 5, 16-18).

Nathan Dreano

LE GRAND KIFF

Respire! Le Grand Kiff arrive!

Tu as entre 14 et 20 ans, et tu souhaites rencontrer d'autres jeunes pour parler de ta foi, te questionner sur des sujets communs, ou simplement vivre des moments de partage fort et enrichissant ? Alors reste sur cette page et... continue à lire !

Le Grand Kiff est de retour!

Cet événement, porté par l'EPUdF en partenariat avec les EEUdF et d'autres organismes, est une rencontre proposée à tous les jeunes de nos églises, consistoires. Ce rassemblement se déroule sur plusieurs jours, en été. Un séjour rempli d'animation, de culte, de jeux, de rencontres, de prières et... d'anecdotes ! Ce moment est une opportunité pour partager sa foi simplement, se retrouver avec d'autres pour discuter autour de thématiques spirituelles et aussi d'actualité !

C'est déjà la cinquième édition! Cette année, le grand kiff se déroulera sur le thème de "Respire, Espère" en Dordogne du 25 au 29 juillet. D'ici cet été, vivons la dynamique Grand Kiff en paroisse! Plusieurs animations seront proposées pour se motiver ensemble! Tu peux aussi directement trouver des fiches d'animations, prières sur le site!

Et si on y allait ensemble ?!

Pour s'inscrire rien de plus simple, rendez-vous sur le site legrandkiff.org et laissez-vous guider ! Ça serait top d'aller à cette événement tous ensemble, alors contactez votre référent jeunesse afin de coordonner une inscription commune !

Profite du **tarif réduit** jusqu'au 15 mai, et paie **seulement 85€** pour tout l'événement ! (seul le transport est à ta charge)

Envie de devenir bénévole ? Les équipes de pilotage cherchent encore plein de jeunes pour aider sur plusieurs aspects ! rendez-vous sur le site pour y trouver toutes les informations !

Intéréssé.e ? Ecris à Pierre-Jean, référent jeunesse pour Angers : pierrejeananimation@gmail.com

Pierre-Jean Divet

SEMAINE DE PRIERE POUR L'UNITE DES CHRETIENS

La semaine de prière pour l'unité des chrétiens 2025 : « Crois-tu cela ? » (Jean 11,26)

Cette année, les instances du Conseil Œcuménique des Églises et de l'Église catholique ont confié la préparation de la semaine aux frères et sœurs de la **communauté monastique de Bose**, dans le Piémont (Nord de l'Italie).

La communauté de Bose remonte au choix d'Enzo Bianchi en 1965, alors âgé de 20 ans : il abandonne ses études d'économie pour mener une vie de solitude et de prière. La vie communautaire commence le 6 août 1968 lorsqu'il est rejoint par quelques autres jeunes qui constituent d'emblée une communauté mixte, composée d'hommes et de femmes, et œcuménique, comportant des catholiques et des réformés avec une visée œcuménique.

2025 est une année spéciale : c'est le 1700^e anniversaire du 1^{er} concile œcuménique (en 325 à Nicée, près de

Constantinople) ; et puis la date de Pâques sera commune à tous, le 20 avril.

« Nicée-Constantinople » : une confession de foi commune à toutes les Églises : l'histoire du concile de Nicée, convoqué par l'empereur, ses travaux, son contexte sont bien sûr

CROIS-TU CELA?

SEMAINE

DE PRIÈRE

POUR L'UNITE

DES CHRÈTIENS

complexes. C'est ce concile

qui a fixé le calcul de la date de Pâques.

Et surtout il a élaboré une confession de foi pour contrer les controverses soulevées par la doctrine d'Arius (Arianisme) sur la personne du

Christ. Simplifiée et complétée au concile de Constantinople (381), cette confession de foi est considérée comme la première confession faisant autorité. C'est un héritage commun à toutes les Églises.

La semaine du 18 au 25 janvier: Aussi la semaine en 2025 propose de puiser dans l'héritage commun, de pénétrer plus profondément dans la foi commune et d'en témoigner. Nos différencesmêmes sont portées par ce qui nous est commun.

À Angers, toute la semaine nous proposons de cheminer les uns avec les autres, d'aller chaque jour nous rencontrer, d'une Église à l'autre selon nos désirs et possibilités. Chaque jour une communauté invite tout le monde à reconsidérer une partie du Credo. Nous suivons la proposition œcuménique internationale. Nous sommes tous invités.

Le jeudi 23 janvier: à 18 heures à Mozé sur Louet, le groupe œcuménique « Sud-Loire » (membres des Églises réformée, adventiste, catholique) vous invite à une soirée de partage « Parole et repas » sur le thème: Croire? que croyons-nous? Comment croyons-nous? (avec Jean 11 verset 27 et Jean 20 versets 24 à 29).

Rendez-vous à 18h à la salle de l'école « le Prieuré », 1 chemin des Ganaudières 49610 Mozé sur Louet. Merci d'apporter assiette, couverts et un plat salé ou sucré. Contact : Monique Griselin 06 51 92 62 13

<u>La célébration commune</u>: samedi 25 janvier à 18h au prieuré saint Augustin, 16 Rue du Prieuré.

Cette année à nouveau la Paroisse orthodoxe saint Dimitri de Paris accueillera tous les fidèles catholiques, orthodoxes, protestants pour la célébration commune au prieuré saint Augustin.

Le thème de la célébration, comme de la semaine, est la question que pose Jésus à Marthe comme à chacune, chacun de nous : « Crois-tu cela ? » (Jean 11.26). La célébration sera conduite par Mrg Emmanuel Delmas, le père Serge Sollogoub et le pasteur Loïc de Putter, qui donnera la prédication.

<u>L'offrande</u> sera probablement consacrée au soutien aux Églises au Liban, pour la scolarisation des enfants et pour l'accueil des réfugiés. La décision sera prise en janvier. Zoltan Zalay

Au cours de la semaine nous allons les uns vers les autres



LE JARDIN DE LA RENCONTRE A CHOLET

L'hiver dernier, la cour du temple de Cholet a connu des gros travaux, pour enlever l'émulsion bitumée qui ne contenait plus les herbes indésirables.

De la terre végétale l'a remplacée, et une cuve de récupération des eaux de pluie de 3000 litres a été installée.

Puis la communauté s'est réunie fin mars pour une journée de plantations : des plantes locales qui s'adaptent vite, et aussi des plantes méditerranéennes qui sont citées dans la Bible. Celles-ci sont accompagnées d'un écriteau avec un verset biblique qui les mentionne.

Le printemps et l'été ont été très favorables et les plantes ont beaucoup poussé et fleuri. Plusieurs paroissiens sont venus régulièrement pour arroser, désherber et pailler (un merci tout particulier à Nathan et Maxime). Alors le Jardin

de la rencontre était tout beau pour son inauguration les 20-21-22 septembre.

Trois jours de fête et d'animations ont permis de nombreuses et belles rencontres.

C'est le chanteur, conteur et pèlerin Hubert BOUREL qui a lancé les festivités avec une belle veillée de chants. Samedi matin, c'était l'inauguration officielle en présence d'élus de Cholet et de nombreux invités, et notre pasteur Loïc a coupé le ruban avec le maire.



Nous avons eu la joie ensuite de vivre un temps de dialogue inter-religieux sur le thème de la rencontre, et nous voici tous motivés à travailler ensemble pour vivre des événements inter-religieux!

Après un déjeuner partagé dans la joie,

le pasteur Pascal GEOFFROY, en visio-conférence depuis Reims, nous a expliqué la théologie des plantes bibliques. Et la soirée a été enchantée par le chœur Couleurs Gospel du Mans :



Dimanche, l'assistance était nombreuse pour le culte d'inauguration présidé par le président de notre région Jean-Luc CREMER, qui a prêché sur trois jardins de la Bible. Le culte a été suivi d'un déjeuner partagé pour lequel nous avions juste assez de places à table!

De nombreuses personnes sont venues visiter le jardin, guidées par Nathan. Et Nathalie est venue nous montrer les insectes qui se sont installés au Jardin de la rencontre.

Puis un temps de louange et prière nous a permis de remercier le Seigneur pour ces jours joyeux et ces

heureuses rencontres. Le Jardin de la rencontre joue déjà bien son rôle : il égaye le temple et le quartier, il est sujet de discussion, il est lieu de rencontre. D'autres événements feront vivre ce jardin au cours de l'année.

Sophie Galichet



MARCHE DE NOËL

Pour entrer dans le temps de l'Avent, nous vous avons proposé cette année un marché de Noël. Proposition à la fois très novatrice pour notre Eglise locale d'Angers-Cholet et en même temps, très traditionnelle!



Mais pourquoi avoir décidé d'organiser un marché de Noël ?

Nos objectifs étaient multiples. Le premier objectif de ce marché de Noël était d'ouvrir nos portes aux personnes extérieures à notre paroisse. Dans le cadre du marché de Noël, nous avons proposé en plus des articles à vendre, un salon de thé, un concert de l'Avent et des ateliers créatifs gratuits. Samedi après-midi ainsi que dimanche matin, nous avons ouvert nos portes et de nombreux passants sont entrés! Quelques curieux, quelques acheteurs, mais aussi plusieurs personnes avec qui nous avons pu avoir des

échanges très intéressants sur notre Eglise et le protestantisme. Qui sait, peut-être que certains reviendront pour franchir cette fois la porte du temple pour découvrir un culte protestant et seront touchés par le message de l'évangile qu'ils y entendront.



Mais ce n'était pas le seul but du marché de Noël. En effet, pour réaliser ce marché, grand un nombre de paroissiens se sont mobilisés : pour confectionner ou faire don d'articles à vendre, pour installer et ranger le marché, vendre articles, servir les

boissons et les gâteaux, organiser le concert, faire le ménage...

Cet événement avait donc un but fédérateur. Faire des choses ensemble, dans un objectif commun, cela fédère. Nous avons partagé des moments de convivialité que ce soit durant le marché de Noël, mais aussi pendant sa préparation. Quelle joie de faire de nouvelles rencontres, de partager nos savoir-faire quelles que soient nos différences d'âge!

Et enfin, le dernier objectif était financier. Le marché de Noël a contribué, bien que modestement, à améliorer un peu les finances de notre Eglise, qui en ont bien besoin! Un grand merci aux généreux donateurs qui ont participé à ce marché de Noël, ainsi qu'à toutes les personnes qui ont permis que ce projet se réalise en donnant de leur temps et de leur savoir-faire! Tous les participants ont vécu une belle aventure, à renouveler sans doute l'an prochain!

Anne-Laure Kersual

LIVRES CINEMA ET LITTERATURE



La plus précieuse des marchandises, avant d'être le beau film d'animation de Michel Hazanavicius est un conte de Jean-Claude Grumberg, paru une première fois en 2019, aux éditions du Seuil, coll. « La

Librairie du XXIe siècle », 128 pages, puis a été réédité avec les dessins de Michel Hazanavicius avant la réalisation du film qui s'en inspire très fidèlement. Le texte de Grumbert y est exactement cité, la voix de Jean-Louis Trintignant raconte.

Je crois qu'il est superflu que je vous fasse partager mon enthousiasme pour ce film lumineux dont vos magazines favoris ont certainement parlé. Il commence en effet comme un conte classique et nous voyons la première page qui, encadrée d'une sorte de frise, rappelle ces cartes de Noël de mon enfance avec un paysage enneigé... « Il était une fois un pauvre bûcheron et une pauvre bûcheronne ... » Ce conte, qui n'est pas vraiment un conte, évoque allusivement la Shoah sans que le mot soit prononcé. Un train de marchandises traverse quotidiennement cette forêt polonaise, où une équipe de bûcherons est au travail. Cependant ce train ne transporte pas des marchandises mais des personnes conduites vers un camp de la mort. Un bébé est jeté du train par son père qui a aperçu entre deux planches une silhouette de femme sur la neige. C'est la bûcheronne, qui bientôt attirée par les pleurs de l'enfant va le prendre et l'emporter jusqu'à sa maisonnette comme « un présent des dieux de la forêt et du train »(la voix de Dominique Blanc). La bûcheronne est toute bonté et se réjouit de chérir ce petit être. Le bûcheron (la voix de Grégory Gadebois) est une sorte d'ogre qui n'a que faire de cette bouche de plus à nourrir. De plus c'est l'enfant d'un « sans cœur » dit-il...Enfin l'enfant porte certainement « la marque » de ces gens-là...Il démaillote le bébé... qui est une fille! « De quoi parles-tu? Elle est faite tout comme moi », dit la bûcheronne... On voit les saisons passer, « la petite marchandise » comme dit le bûcheron, est maintenant considérée comme leur fille. Mais dénoncé par certains de ses collègues de travail, le bûcheron voit arriver chez lui des miliciens qui veulent emporter l'enfant. Le bûcheron, devenu le fléau de Dieu, pourrait-on dire, fracasse de sa hache les trois hommes, mais est tué par l'arme de l'un d'eux. Il crie à sa femme de s'enfuir avec la petite... Je ne vous raconterai pas la suite, je vous la laisse découvrir, car si vous n'avez pas encore vu ce film intemporel, vous irez certainement le voir! Au-delà des horreurs dont l'humanité est capable, il montre la solidarité humaine, l'amour qui sauvera le monde! « Ce n'est pas toi qui l'a sauvée » dira la bûcheronne invectivant son Dieu, c'est l'homme qui l'a jetée du train, le « pauvre bûcheron » qui l'a recueillie dans sa maison, et l'homme bon (un ancien soldat défiguré) qui lui a procuré le lait de sa chèvre. »

Je ne sais si vous connaissez Jean-Claude Grumberg, il est né en 1939 et c'est un auteur majeur du théâtre contemporain, tant pour adultes (*L'atelier* en 1985) que pour la jeunesse, mais il a aussi écrit des romans (*La nuit tous les chats sont gris*). et des textes plus courts , des dialogues qui mettent en scène notre humanité dans ses petitesses et ses travers, et aussi des contes comme celui dont il est question ci-dessus.

Roselyne Cayla

CERDI

Avec le CERDI, (le Centre Rencontres & de Dialogue Interreligieux)

Vivre un temps de rencontres et de dialogue interreligieux avec les communautés Musulmane, Chrétienne, et Juive au Maroc en octobre 2025

Au CERDI, quand nous disons dialogue interreligieux « ...nous disons essentiellement le partage entre des personnes, diversement croyantes, ou en questionnement, qui parlent avec confiance, les unes devant les autres, de leur tradition, de leurs croyances, de leur foi, de leurs pratiques religieuses. Cela concerne aussi les manières de vivre dans le monde qui en découlent, aujourd'hui comme hier, à travers bien des évolutions historiques qu'on pourra s'efforcer d'apprécier de façon critique et ouverte...

(Extrait de la charte du Cerdi, https://cerdi.weebly.com/charte.html)

Aussi, le CERDI, propose à un groupe interconfessionnel de

15 personnes, un voyage d'une huitaine de jours au Maroc. Une démarche interreligieuse et significative de rencontres, d'échanges, de connaissances réciproques. Aller à la rencontre des croyants de diverses confessions au Maroc, terre majoritairement musulmane, c'est valoriser nos capacités de coexistence, de respect, de dialogue. C'est aussi apporter un encouragement aux communautés chrétiennes minoritaires dans ce pays. Notre démarche veut conforter et rendre lisible notre capacité à vivre en

Préprojet de programme (en cours d'élaboration) **Dates prévisionnelles**: entre le 19 et 27 octobre 2025 (période de vacances scolaires académie de Nantes)

relation et partager notre foi avec les religions non

chrétiennes, alors que 2025 marquera le 60ème anniversaire

de la déclaration Nostra Aetate du concile Vatican II.

- Première partie du voyage : 2 ou 3 jours à Marrakech ,
 Arrivée en Avion depuis Nantes,
 - Hébergement à l'Hôtel ou ...
 - Visites...
 - Rencontres...
 - Eventuels déplacements en taxi

Deuxième partie du voyage : Accueil à la maison de la Visitation à Tazert, 60 km à l'est de Marrakech

- Arrivée en taxi ou mini bus depuis Marrakech
- Accueil et hébergement à la maison de la Visitation à Tazert où vit une fraternité franciscaine.
- Rencontre de la fraternité franciscaine
- Présentation de l'histoire de la maison de la Visitation, son implication d'aujourd'hui dans les liens interreligieux
- La présence chrétienne au Maroc, échanges avec des personnes en responsabilité dans la vie de l'Eglise au Maroc

- Rencontre et échanges avec un responsable de l'Institut œcuménique Al Mowafaqa, https://www.almowafaqa.com/
- Rencontres et échanges avec des habitants du village de Tazert et les responsables de la communauté musulmane et l'Imam...

Coût prévisionnel

- Prise en charge du voyage en avion jusque Marrakech par chacun.
- Hébergement à Tazert : 40 à 45€ jour / personne + participation aux frais de trajet des intervenants à répartir sur les participants.
- Trajet taxi ou mini bus : à mutualiser
- Frais d'hôtel à définir
- Frais liés aux visites : à la charge de chacun

Pour plus d'information : loussouarn.pierre@gmail.com

Pierre Loussouarn

DU COTE DE L'ENTRAIDE

Voici les dates des "**déjeunons ensemble**" du prochain trimestre :

10 Janvier- 24 Janvier- 28 Février- 14 Mars- 28 Mars à l'espace France Quéré à partir de 12h.

Les **Accueils fraternels** seront les vendredis après-midi : 24 janvier- 28 février- 28 mars à l'espace France Quéré à partir de14h30.

APPELES A LA LIBERTE

Appelés à la liberté : une formation à la pensée protestante Cette formation s'adresse aussi bien aux personnes désirant découvrir le Protestantisme qu'à ceux qui fréquentent le temple de longue date.

A travers la vie de Protestants remarquables, nous découvrons comment la pensée protestante s'est construite ou a été mise en œuvre dans le contexte de chaque époque. L'angle pris est celui, cher aux Protestants, de la liberté de conscience.

Nous nous appuyons sur le parcours conçu par le pasteur Samuel Amédro "Appelés à la liberté". Dans ce parcours, histoire, éthique, et textes bibliques se répondent.

Les 2 animatrices sont: Françoise Giffard, théologienne, et Anne Le Louer, historienne.

Le groupe se réunit un mercredi par mois à 20h à l'espace France Quéré.

Les dates à venir sont:

Le mercredi 8 janvier: Pierre Bayle, la tolérance

Le mercredi 26 février: La conscience libérée: William Penn

Le mercredi 26 mars: La liberté de conscience légalisée: Rabaut Saint-Etienne

Le mercredi 23 avril: Ferdinand Buisson, la conscience protégée par la laïcité

Le mercredi 21 mai: Le Chambon sur Lignon, la conscience engagée

Le mercredi 4 juin: Martin Luther King, le réveil des consciences

Les séances sont indépendantes. Vous pouvez venir à celle(s) que vous souhaitez.

Pour toute information, contactez Françoise Giffard fbgiffard@wanadoo.fr

VACANCES ENSEMBLE 2025

Grande nouvelle!

On va dans le Puy de Dôme avec « Vacances Ensemble » du 26 juillet au 2 août 2025.

Un joli hameau de gîtes nous attend (pour trouver le nom du lieu observez bien l'acrostiche).

Le paysage environnant est magnifique.

Ambiance conviviale assurée grâce à votre participation enthousiaste.

Place aux activités spirituelles le matin et à la découverte de la région l'après-midi.

Imaginez la belle semaine que ce sera!

Ensemble nous allons vivre un temps fraternel et ressourçant.

Si vous avez envie de faire l'expérience de « Vacances Ensemble » ou de la renouveler

Vous pouvez contacter dès à présent pour plus d'informations :

Françoise Giffard : 06 43 83 52 01 Anne Advenard Le Louër : 06 80 53 19 02

AGENDA ANGERS

Janvier

Dimanche 5 janvier : Culte au temple à 10h30, garderie,

éveil biblique

Mercredi 8 janvier : Réunion du groupe ACAT à 15h

Appelés à la liberté! à 20h

Vendredi 10 janvier : Déjeunons ensemble à 12h

Dimanche 12 janvier : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique suivi du partage de la galette des rois.

Déjeuner du groupe jeunes adultes à 12h

Lundi 13 janvier : Etude Biblique à 14h30

Samedi 18 janvier : Célébration de l'Entente des Eglises protestantes en Anjou, à l'Eglise baptiste rue du Colombier à 15h

Dimanche 19 janvier : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique, catéchèse

Jeudi 23 janvier : Rencontre œcuménique à Mozé/Louet à18h

Vendredi 24 janvier : Déjeunons ensemble à 12h Accueil fraternel à 14h30

Samedi 25 janvier : Célébration œcuménique au prieuré St-Augustin à 18h

Dimanche 26 janvier : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique

Février:

Dimanche 2 février : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique ; catéchèse.

Déjeuner du groupe jeunes adultes à 12h

Lundi 3 février : 14h30 : Etude Biblique

Mercredi 5 février : Réunion du groupe ACAT

Dimanche 9 février : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique

Dimanche 16 février : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique, catéchisme ;

Dimanche 23 février : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique

Mercredi 26 février : Appelés à la liberté! à 20h

Vendredi 28 février : Déjeunons ensemble. Accueil fraternel à 14h30

Mars:

Dimanche 2 mars : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique, catéchisme

Dimanche 9 mars : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique

Lundi 10 mars: 14h30: Etude Biblique

Mercredi 12 mars: Réunion du groupe ACAT

Vendredi 14 mars : Déjeunons ensemble

Dimanche 16 mars : Culte avec la participation des enfants au temple à 10h30, garderie, éveil biblique

21-22-23 mars : Rencontre Nationale des Veilleurs

22-23 mars : formation biblique avec Daniel Marguerat

(sur inscription)

22-23 mars : formation nationale catéchèse et jeunesse à Sète (sur inscription)

Dimanche 23 mars : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique.

Déjeuner du groupe jeunes adultes à 12h

Mercredi 26 mars : Appelés à la liberté! à 20h

Vendredi 28 mars : Déjeunons ensemble à 12h

Accueil fraternel à 14h30

Dimanche 30 mars : Assemblées Générales espace France

Quéré

AGENDA CHOLET

Janvier

Dimanche 5 janvier à 10h45 : culte, suivi d'un repas partagé et de la galette des rois

Jeudi 9 janvier à 15h : étude biblique au temple

Jeudi 9 janvier à 20h : soirée de prière en musique au

temple

Samedi 18 janvier à 10h45 : caté au temple

Dimanche 19 janvier à 10h45 : culte au temple

Jeudi 23 janvier à 20h30 : partage biblique œcuménique

chez Maxime et Nathan (Sèvremoine)

Vendredi 24 janvier à 20h : rencontre Foi et Partage chez

Paul et Maryvonne Cerqueus

Jeudi 30 janvier à 15h : étude biblique au temple

Février

Dimanche 2 février à 10h45 : culte au temple

Jeudi 13 février à 20h : soirée de prière en musique au

temple

Dimanche 16 février à 10h45, culte au temple

Jeudi 27 février à 20h30 : partage biblique œcuménique

chez Armelle et Yvan (La Tessoualle)

Mars

Dimanche 2 mars à 10h45 : culte au temple

Jeudi 6 mars à 15h : étude biblique au temple

Dimanche 16 mars à 10h45 : culte au temple

Jeudi 13 mars à 20h : soirée de prière en musique au

temple

Jeudi 27 mars à 15h : étude biblique au temple

Jeudi 27 mars à 20h30 : partage biblique œcuménique chez Martine et Jérôme (Cholet)

Dimanche 30 mars : Assemblées générales à Angers. Covoiturage.

LES CONTACTS

Association Cultuelle de l'Eglise Protestante Unie d'Angers-Cholet

Pasteur

Loïc DE PUTTER

Jour de repos le mercredi

Presbytère: 50 rue Eugénie Mansion

49000 ANGERS 02 41 48 06 07 07 81 08 85 05

loic.deputter@epudf.org

Président du Conseil Presbytéral

Geert KLEINHOUT

geert.kleinhout@wanadoo.fr

Trésorière

Fabienne CHAMBRY

24 avenue du 18 juin 1940, 49240 AVRILLE

fabienne.chambry@gmail.com

Chèques et versements à :

Eglise Protestante Unie d'Angers-Cholet

La Banque Postale Nantes

IBAN:

FR39 2004 1010 1100 0130 9G03 266

BIC: PSSTFRPPNTE

Entraide Protestante d'Angers et de sa région

Président Bruno GIFFARD

entraide49@gmail.com

Secrétaire

Corentin KERSUAL

Trésorier

Pierrick BRAULT / 02 41 69 68 28

14, avenue Grandmont

49240 AVRILLE

Adhésion à l'Entraide est de 10 € par an et vous pouvez faire des dons par chèque à l'ordre suivant :

Entraide protestante d'Angers et sa région

Association Culturelle Protestante d'Anjou, ACPA

Adhésion à l'ACPA est de 10 € par an et vous pouvez faire des dons par chèque à l'ordre de l'ACPA

GROUPES ET ACTIVITES A CHOLET

Référente pour Cholet du conseil presbytéral :

Sophie GALICHET: 06 31 90 51 62

Catéchèse

Sophie GALICHET / 06 31 90 51 62

Etudes bibliques

Un jeudi par mois à 15h au temple Contacter le pasteur

Foi et Partage : 3 fois par an à 20h30 à Saint-Macaire chez Paul et Maryvonne CERQUEUS : 02 41 55 16 90

Œcuménisme, Journée mondiale de prière

Simone VAINCLAIR: 06 15 06 82 54

GROUPES ET ACTIVITES A ANGERS

Garderie et éveil biblique 0 – 6 ans tous les dimanches durant le culte

Anne-Laure KERSUAL: 06 19 90 75 45

Catéchèse 6 - 15 ans

Un dimanche par mois de 10h à 12h selon calendrier sur le site : https://angers-cholet.epudf.org/enfants-jeunesse/catechese/

Etudes bibliques lundi à 14h30 une fois par mois au presbytère

Groupe jeunes adultes fabienne.chambry@gmail.com

Radio émission « Paroles Protestantes » sur RCF le dimanche à 17H

Groupe œcuménique d'Angers « Chrétiens Ensemble 49 »

Jean-François GRISELIN: 06 34 47 52 32

Cheminons ensemble

Agnès TOPART: 02 41 48 93 62

Déjeunons ensemble

Florence GIBOIN au 06 84 15 22 99 Philippe JAPY au 06 79 92 61 13 Agnès TOPART au 06 51 96 53 07

Cinéma ensemble

Roseline CAYLA

Courons ensemble

Vanessa CHOQUET-DISSAKE au: 06 45 64 84 70

vchoquet.dissake@gmail.com

L'Amitié Judéo-Chrétienne

Jean-Dominique BREMAUD au: 06 81 23 38 28

ACAT, Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture 1^{er} ou 2^{ème} mercredi du mois à 15h église Sainte-Marie-de-la-Croix 3, rue Eugénie Mansion 4900 Angers Zoltan ZALAY: zoltan.zalay.2015@gmail.com

CERDI, Centre de Rencontre et de Dialogue Interreligieux 2ème mardi de chaque mois au 110, rue Pré Pigeon à Angers Pierre LOUSSOUARN <u>pierre.loussouarn@gmail.com</u>

CONTACT

Bulletin d'information de l'Eglise Protestante Unie d'Angers - Cholet

Mise en page: Yves ORY

Ont collaboré à ce numéro :

Loïc DE PUTTER Geert KLEINHOUT

Fabienne CHAMBRY

Françoise GIFFARD

Anne ADVENARD LE LOUËR

Roseline CAYLA

Nathan DREANO

Zoltan ZALAY

Sophie GALICHET Pierre LOUSSOUARN

Pierre-Jean DIVET